

目 录

前 言.....	(1)
反对“顶峰”论遭了大灾难	
——李达被林彪、“四人帮”迫害致死的真相 ...	石曼华(1)
吴晗和《海瑞罢官》.....	于 伶 于 真(4)
玉 碎.....	袁 鹰(18)
炼狱中的圣火	
——记巴金在“牛棚”和农村“劳动营”.....	王西彦(33)
章士钊上书.....	章含之(60)
田汉不死.....	陈明远(70)
贺绿汀在“文革”中.....	史中兴(106)
思乡曲	
——马思聪传.....	叶永烈(121)
丙午丁未年纪事(乌云的金边).....	杨 绛(149)
改正之后	
——一个老知识分子的心境素描.....	萧 乾(174)
杨献珍蒙冤 20 年纪实	杨 欣(194)
父亲最后的两天.....	舒 乙(210)
怀傅雷.....	柯 灵(226)

长 夜

- 陈寅恪之死…………… 陆键东(232)
- 十年动乱中的扬帆…………… 张重天(249)
- 我和胡风在“文革”中…………… 梅 志(271)
- 梁思成之死…………… 林 洙(290)
- 莫将血恨付秋风…………… 金 山(309)
- 我不能不哭

- 怀念我的父亲邵荃麟…………… 小 琴(321)

繁星闪耀

- 记廖沫沙…………… 刘 茵(331)
- 叶以群的最后十年…………… 叶 舟(349)
- 所谓“陶钝事件”…………… 陶 钝(364)
- 诗人郭沫若在“文革”后期…………… 冯锡刚(370)

- 劳动模范时传祥…………… 刘海兰 曹占一 林述礼(391)
- 容国团的最后一天…………… 吕 优编(401)
- 正气歌…………… 张书绅(410)
- 划破夜幕的陨星…………… 王 晨 张天来(441)
- 编 后…………… (468)

石曼华

反对“顶峰”论遭了大灾难

——李达被林彪、“四人帮”迫害致死的真相

李达同志在林彪、“四人帮”的残酷迫害下含冤去世已经十二年了。但是，直到不久前，有些人还认为李达是自己病死的，不是被林彪、“四人帮”害死的，还不准提这是个冤案，真正岂有此理！我觉得有责任讲一点真相。

1966年3月间，林彪鼓吹的“顶峰”论大肆泛滥的时候，李达同志对这种公然否认马列主义、毛泽东思想还要发展的谬论，挺身而出，表示反对。当时有人提醒他这是林彪说的，他毫不犹豫地说：“我知道是他说的。不管是哪个说的，不合乎辩证法，我不能同意！”于是林彪在一次会上点了李达同志的名，给他戴上了“毛泽东思想的最凶恶的敌人”的帽子。某个曾经自称是李达同志的“学生”的权势人物，则诬陷李达同志“对毛主席刻骨仇恨”。

从1966年5月10日起，李达同志就被勒令停止编书，交待“罪行”，失去了人身自由。6月3日向全校宣布揪出了一个以李达为首的“武大三家村”，二百多名教师、干部、工人被打成“李达黑帮”。从此以后，李达同志受到了“声讨”、批斗、辱骂、审讯、罚跪等等迫害，逼他承认“反毛泽东思想”，但他坚持真理，威武不屈，还满怀信心地对我说：“等运动结束了，我们到北京去，向毛主席告状！”

李达同志至死不忘毛主席交给他的编写《马克思主义哲学大纲》的任务。他流着泪说：“你们把我的助手赶走了，资料请你们给

我留下吧！我拚了老命，一天写五百字，也要完成毛主席交给我的任务！”他嘱咐我，万一他死了，一定要转告他的助手，帮他把书编完。

林彪、“四人帮”一伙，为了把李达同志置于死地，甚至停止了对他的医药供应。他胃部大出血，糖尿病大发作，骨瘦如柴，面色如土。我们要求自己出医药费到医院治疗，也不被理睬。8月13日，李达同志摔倒在地，口吐鲜血，不省人事。我闻声赶到，把他扶起来。李达同志的血压已经降到高压九十、低压五十，高烧不退，大小便都失禁了，卫生科的医生同志要求立即送医院抢救，却遭到拒绝。李达同志痛恨地说：“我们共产党人对待印度战俘，也是给他治好病送回。现在你们把我当敌人，我就算是你们的一个俘虏吧，你们也应当给我治病啊！”拖到8月22日，他已经奄奄一息了，才被押送医院。我要求跟车同去护理，也被拒绝，并宣布不准我去医院看望。他到医院后，被改名“李三”（即“李达三家村”之意），甩在普通病房里，还对这样一个年逾古稀、生命垂危的病人规定一天只准吃三顿干饭，实际上颗粒未进。8月24日，这位毕生从事马列主义理论宣传的老战士，含冤离开了人间！

李达同志究竟是自己病死的，还是被人害死的，不是十分清楚吗？

第三天，我们家里被洗劫一空。李达同志的书籍、手稿、衣物全被劫走，连伟大领袖毛主席给他的珍贵信件也不能幸免。我和小女儿被扫地出门，我被管制劳动，大会小会批斗，小女儿也随时受到凌辱。

林彪反党集团覆灭以后，我逐渐地懂得了：李达同志正是因为揭穿了林彪的“顶峰”论，才使这伙人切齿痛恨。林彪一伙才真是毛泽东思想的最凶恶的敌人！我没有忘记李达同志说的“向毛主席告状”的话，1973年7月，我不顾威胁恐吓，毅然来到北京，给毛主

席、周总理、朱委员长写了申诉信。没过几天，敬爱的周总理、朱委员长就派人到我的住地看我来了，说总理已指示有关部门立即给李达同志平反，还亲自批示立即把我和孩子的户口迁来北京，为我们妥善地安排住房。那时，我用什么言语来表达我的感激之情呢？我热泪直淌，什么也说不出来！

现在，毛主席给李达同志的珍贵信件即将发表，李达同志的《唯物辩证法大纲》出版了。我衷心感激党中央。我要把仇恨集中在林彪、“四人帮”一伙身上，为新的长征贡献力量！

1978年12月

（选自《泪雨集》，三联书店1979年10月初版）

子 伶 子 真

吴晗和《海瑞罢官》

英国哲学家培根讲过这样一段话：

在人类历史的长河中，真理因为像黄金一样重，总是沉于河底而很难被人发现；相反地，那些牛粪一样轻的谬误倒漂浮在上面到处泛滥！

社会现象也正是这样的复杂，它有时会出现黑白颠倒，是非不分，甚至邪恶压制正义，谬误驾馭真理。但是历史的辩证法总是无情的，它运用其特有的方式，惩罚邪恶，伸张正义，推倒谬误，显示真理。历史终究是公正的。

“四人帮”曾经一度横行无忌。在江青、张春桥具体策划下，由姚文元首先发难，一手制造了旷古未有的《海瑞罢官》的大冤案，开“文化革命”以来文字狱之先。从此株连网织，冤狱遍于国中。这一奇冤，不仅使吴晗同志身死家破，我国文化艺术领域也遭空前浩劫。许多文学家、艺术家、历史学家以及其他知识分子，惨遭迫害。

今天，《海瑞罢官》这件长期悬而存疑的大冤案，平反昭雪了。含冤饮恨十三载的吴晗同志被恢复了名誉。但是这件浸透了血和泪的冤案，人们记忆犹新。人们在思考、在总结，要求前进。曾经繁衍了中华民族和哺育了光辉灿烂的文明的伟大土地上，人们再也

不许重演这样的悲剧了。

—

《海瑞罢官》是怎样写起来的？对吴晗同志来说，完全是凑巧的机会促成的。

1958年，世称大跃进的年代。整个民族好像处于极度的亢奋状态之中。人们“解放思想”，但因生产力低下而产生了非科学的对未来的憧憬和追求，恨不得一夜之间进入他们所简单理解的共产主义。当时，“人有多大胆，地有多大产”、“不怕做不到，就怕想不到”等都是流行的时髦口号。特别是一些负有领导责任的同志，也在“热气”中飘飘然起来，为了追求高指标——放“卫星”，不惜弄虚作假，唯浮夸是荣。有些同志目睹现状，明知虚假浮夸会给党的事业造成严重损失，但是怕犯右倾错误，不敢坚持实事求是精神，不肯讲真话。1959年初，毛主席在上海召开中央工作会议期间，对不敢讲实话、真话的不良思想作风提出了批评，说：应当提倡魏徵精神和海瑞精神。海瑞敢讲真话。一次毛主席在看《生死牌》时，又讲要宣传海瑞的刚直不阿的精神，找几个历史学家研究一下。事后，一位领导同志把这个意思讲给了吴晗同志，鼓励他写些这方面的文章。吴晗是著名历史学家，对于《明史》又素有研究，自然欣然应命。他很快就写出《海瑞骂皇帝》一文，用刘勉之的笔名，发表在1959年6月16日《人民日报》上。

同年9月，吴晗同志又写了《论海瑞》。时值庐山会议闭幕，会议通过了《关于以彭德怀为首的反党集团的决议》。八届八中全会公报指出：“当前的主要危险是在某些干部中滋长着右倾机会主义思想。”吴晗与彭德怀同志既无工作关系，也素无私人往来。由于知识分子小心谨慎和对政治运动不可测的恐惧心理，吴晗在《论海瑞》一文的尾梢上加上几段骂“右倾机会主义分子”的话，以此表示

自己提倡的是真海瑞精神，并与彭德怀同志“假冒”海瑞问题划清界限。虽然这些外加的话用在彭德怀同志身上显然是不公平的，但在当年特定条件下，吴晗同志实为一篇又一篇的“海瑞”文章避嫌，为自己挖了条防空壕。后来被批判的时候，吴晗和他的家属，就不止一次地用这几段话来证明吴晗写海瑞与彭德怀同志是无关的。继《论海瑞》之后，吴晗同志还写了《海瑞的故事》等几篇文章，很受读者的好评。吴晗始终认为，海瑞是个历史的存在，他的精神值得提倡，从现实而言，海瑞精神是早为人所倡导的。

1959年下半年，北京京剧团马连良先生和一些朋友，因为读到吴晗关于海瑞的几篇文章，就来找吴晗，请他讲海瑞。谈完之后，又请吴晗同志搞个提纲，准备编戏。吴晗同志愉快地允诺下来。但是写什么，怎样写？破天荒第一遭的事，没个底。写了几次，吴晗同志都自己予以否定了。就在正费踌躇时，马连良先生又不断托人转告，要他一定写出来。吴晗同志尚信义，重然诺，凡是答应人家的事，他从不翻悔的。提纲未成，吴晗索性试着写戏，想写出个底子，剧团的朋友们修改时，也更方便些。

吴晗同志毕竟是历史学家，写起戏来不如写历史论文那样顺手，费了不少力气，才搞出个底稿，交了底稿，吴晗同志如释重负。剧团的朋友们看过之后，提了一些意见，鼓励他重写。于是，与吴晗同志愿望相反，不仅不能下马，反而要跑下去了。

吴晗同志自己说：“我不懂戏，也不大看戏。特别是京戏，虽然住在北京多年，在大学学习的时候，却一次也没有看过。这些年来，看戏的机会比较多了，但是总会有这个缘故，那个缘故，不能不放过机会。以此，可以说对京戏是个道地的外行。”但是，吴晗同志认为外行内行的界线是可以打破的。“只要敢，总可以多少做一点事，当然，成绩的大小以至成功或失败，那是另一回事。”这位历史学家终于“破门而出”，一脚踏进戏剧界的门槛。

《海瑞罢官》原稿名《海瑞》。在创作时，吴晗想取海瑞生平的一段，但为避免与已往海瑞戏有重复，就选定了海瑞 54 岁那年，任应天巡抚七个月中除霸退田的事迹。剧本创作从 1959 年年底到 1960 年 11 月 13 日第七稿完成，花去了近一年的时间。这中间从主题、故事情节以及收尾，前后变动很大。每一稿写好都是普遍征求懂戏的朋友和其他同志意见，边听边改，到后来是边排边改。如 1960 年 3 月的第二稿，许多人认为有历史事实，但没有戏味，缺少曲折，高潮不突出，矛盾不尖锐。直到第四稿，吴晗同志加上了“见徐”一场，深化海瑞和徐阶的矛盾，人物性格得以细致刻画，大家才认为有点戏了。在主题思想上，第四稿前，即 1960 年 5 月的稿本，主题是强调退田，引起乡官们联合反对，被罢官回家。除霸线索只是作为故事穿插，作为退田的陪衬。对于这种安排，一些同志认为，尽管这是历史事实，但是海瑞改良主义的政治措施，也没有多少意义。吴晗同志接受了同志们的建议，从第五稿改为以除霸为主题，把“退田”作为陪衬。从这个剧本主题确定过程中可以看见，这里没有丝毫企图影射现实的影子。

剧本原来构思的结尾，是让海瑞罢官之后，再复官，重新穿上大红袍，人们认为这样落了俗套，于是改了几次，写成处死徐阶，海瑞举印离任的收场。这个稿本送到了吴晗的知友、植物学家蔡希陶手上，他看了后，认为剧本写的是海瑞一件事，并非一生，剧名叫《海瑞》显然不贴切，于是大笔一挥，在封面上“海瑞”旁边又添上了“罢官”两字。

《海瑞罢官》经过剧团几次彩排，听取了许多专家的意见，1961 年初于北京工人俱乐部正式演出，由马连良饰海瑞，裘盛戎饰徐阶，李多奎饰海瑞母亲。同年，《北京文艺》1 月号全文刊载《海瑞罢官》剧本。廖沫沙同志以繁星笔名发表致吴晗的公开信，他欢迎吴晗同志“破门而出”，并提出一个理论问题请教吴晗：历史真实与戏

剧真实之间的关系如何？吴晗同志回答以《关于历史剧的一些问题》一文。当时历史学家侯外庐同志，也以常谈笔名，发表自己的历史剧观。由于历史学家动手写戏，引起了史学界、文艺界的注意。报刊上很快展开了关于历史剧问题的讨论，也引起了清官问题的热烈争鸣，学术领域一时也活跃起来。吴晗同志曾把自己的剧本比作一块砖头，说可以抛砖引玉，倒是激起了在一些学术问题上的各家争鸣。

但是，当人们在热烈地争论那些学术问题的时候，江青等人却是磨刀霍霍，暗中有组织、有计划地准备在吴晗和《海瑞罢官》上打开一个缺口。

二

早在1962年，江青找到中宣部、文化部四位正副部长，提出要批判《海瑞罢官》，遭到拒绝。但是江青未能甘心。1964年上半年，江青插手京剧现代戏汇演，企图抢夺“京剧革命”的旗帜；下半年，江青找李希凡同志，授意批判《海瑞罢官》，李希凡表示不能接受。毛泽东同志曾经对江青说：“要保护几个历史学家”。但是，江青执意违抗，依然胆大妄为，蠢蠢欲动，尔后竟然得以一逞。

用江青的话说，在北京是攻不开《海瑞罢官》的。因此江青潜行蹊踪于京沪道上，借用上海攻打北京。1965年初，江青与张春桥在上海拍板成交，开始策划炮制批判吴晗的文章。为掩人耳目，他们以上海京剧院为密谋策划的主要据点。然而，张春桥装得好像他与姚文元是从听到反映、看了剧本……而自己出来“批”吴晗的样子。他说：“看了剧本、评价文章，读了《海瑞集》，感到问题严重，非评不可。”这里隐瞒了江青从中拉线搭桥事先密谋的真相。这个隐瞒，与姚文元不惜篡改史实，歪曲剧本，一口咬定《海瑞罢官》的主题是与“退田”有关的。因为定下这个主题，是江青的主意。他们以为只要

硬按上这个主题，自然就会与所谓“单干风”、“翻案风”联系起来，就能证明《海瑞罢官》是影射现实，理所当然地成为一种阶级斗争的反映。他们就很有“理由”地能“抓”了。但是，吴晗同志的《海瑞罢官》写于1959年年底到1960年11月，怎么能“影射”1961年的现状呢？这个显而易见的漏洞，江青等人居然“视而不见”，恰好说明他们批吴晗是另有企图的。正是在这种政治企图驱使下，张、姚等人发疯一般地向吴晗同志泼出污秽，加紧炮制诬陷文章。1965年8月底，定下初稿；11月10日，在上海《文汇报》抛出用姚文元署名的《评新编历史剧〈海瑞罢官〉》的第十稿。黑文在整个炮制的过程中，从内容到形式都具有阴谋的特点。姚文元九易其稿，每一稿都由张春桥把它夹在《智取威虎山》的录音带内，用飞机送到北京。江青自供说，张春桥每次来，都装着为的是搞戏，听录音带，修改音乐，而“暗中藏着评《海瑞罢官》这篇文章”。他们鬼鬼祟祟，这样“保密了七、八个月”，并且约定对周恩来同志封锁消息。江青恶狠狠地说：“不叫周恩来看。”但是，后来周恩来同志看到载有这一问题讨论的《文汇报情况》时，张春桥十分惊慌，马上命令改出不编号的《记者简报》，限印12份，直送张春桥，由他控制分发，对周恩来同志和中央政治局其他同志继续封锁消息。

这篇黑文出笼后，在全国激起强烈反应。当时彭真同志主持下的北京市委，坚决予以抵制。北京市委调查了吴晗同志的政治历史，证明吴晗历史清白，为保护吴晗同志作了政治准备。由于北京市报刊19天不予转载，发难者要出版小册子，以扩大、加强攻势。1965年11月30日，《人民日报》被迫转载姚文元的署名文章，并加了“编者按”。这个按语，是经周恩来同志修改过的，其中大段引用了毛泽东同志《在中国共产党全国宣传工作会议上的讲话》，强调贯彻“双百”方针，讨论问题应“采取说理方法，实事求是，以理服人”。周恩来同志曾经对吴晗说：“吴晗老，我给你换个工作怎么

样？”然而由于形势向险恶发展，这种保护没有能得以实现。

在姚文元的黑文抛出一个多月以后，吴晗同志迫于形势，发表了一个关于《海瑞罢官》的自我批评。文中除了违心地承认一些错误之外，大量的的是引用史料同姚文元据理力争，并用肯定的语言申述自己“20多年来一直在党的教育、培养、关怀下，政治上的阶级立场是站稳了的。”但是，江青、张春桥一伙极力使批吴晗“升级”。他们密令关锋、戚本禹等悄悄赴沪。关锋其时窃据着《红旗》杂志编委职务，读了姚文，表示竭力支持，说“不要怕孤立”，甚至表示：“要是干起来，我们一定支持姚文元。”戚本禹则时刻准备赤膊上阵，表示“若有人攻姚，我们就出来反攻”。关、戚等人一到上海，与姚文元多次密谈，张春桥亲自接见，进行政治勾结。返回北京后，关、戚又向与江青关系极深的康生作了详细汇报。关、戚于1966年4月抛出两篇比姚文定调还要高的黑文，是经康生审定的。戚本禹的《〈海瑞骂皇帝〉和〈海瑞罢官〉的反动实质》（1966年4月2日《人民日报》）认为：“《海瑞罢官》实际上是借着古人的躯壳，为一小撮被人民‘罢’了‘官’的右倾机会主义分子鸣冤叫屈，它的真正主题是号召被人民‘罢官’而去的右倾机会主义分子东山再起。”关锋、林杰的《〈海瑞骂皇帝〉和〈海瑞罢官〉是反党反社会主义的两株大毒草》（《红旗》1966年第5期，4月5日出版）讲得更露骨：“庐山会议前夕，吴晗写了《海瑞骂皇帝》；庐山会议后，我们党罢了右倾机会主义分子的官，吴晗同志又‘破门而出’（挺身而出也）写《海瑞罢官》……实质上都是配合右倾机会主义分子反党反社会主义的政治活动。吴晗同志的问题的要害就在这里。”这两篇黑文比起姚文，更为老谋深算，阴鸷恶毒。吴晗同志于庐山会议前或后写的作品，都被与彭德怀同志罢官一事硬联挂起来，《海瑞罢官》的主题从“退田”突变为“罢官”，吴晗同志的“问题”，立即具有“反党”性质。据揭发，最早指摘《海瑞罢官》要害是“罢官”，正是康生的发明。这样，不仅

完成了对吴晗同志进行南北夹击的态势，而且，对曾经保护过吴晗同志的北京市委进行全力打击，就有了一个突破口。

江青一伙所谓批判吴晗，是一个有组织、有计划选择的一个反党乱国的突破口，为他们篡党夺权的“文化大革命”拉开序幕。因为紧接着，1966年5月8日《解放军报》以显著地位刊载了江青“写作班子”署名为“高炬”的《向反党反社会主义黑线开火》文章；同日，《光明日报》也以显著地位刊载了署名为“何明”即关锋的《擦亮眼睛，辨别真假》文章。仅隔两天，姚文元在上海《解放日报》《文汇报》抛出又长又臭的《评“三家村”》，戚本禹则在《红旗》杂志（1966年第7期，5月11日出版）抛出《评〈前线〉〈北京日报〉的资产阶级立场》。这几篇文章，交织成一张猛烈的火力网，矛头直指北京市委。尔后，由江青、陈伯达一伙插手的那个文件批判了《文化革命五人小组关于当前学术讨论的汇报提纲》，认为这个“提纲”主要错误之一，是不提吴晗《海瑞罢官》的要害是“罢官”问题；是“模糊了这场大斗争的目的是对吴晗及其他一大批反党反社会主义的资产阶级代表人物（中央和中央各机关，各省、市、自治区，都有这样一批资产阶级代表人物）的批判。”这就由组织从政治上给吴晗同志定了性。《红旗》杂志、《人民日报》联名以编辑部名义发表题为《伟大的历史文件》的社论，说：这个文件“揭露了彭真反革命修正主义集团，使这个集团破产了。这是一个突破口。”所以，组织姚文元的《评新编历史剧〈海瑞罢官〉》时，“斗争”目标，早有预定，而吴晗同志不过是一系列突破口中的第一个突破口而已。至于《海瑞罢官》的要害问题，完全是由“斗争”目标需要而定的。江青曾经踌躇满志地说：“一个吴晗挖出来，以后就是一堆呵！”林彪在中国共产党第九次全国代表大会上的报告中说：“对《海瑞罢官》等大毒草的批判，锋芒所向，直指修正主义集团的巢穴——刘少奇控制下的那个针插不进、水泼不进的‘独立王国’，即旧北京市委。”只要达到这个既

定目标,就可以不择任何手段。这就是林彪、江青等人批判《海瑞罢官》所做的一切。

但是,天理昭昭,众目睽睽,江、张、姚等人岂能一手掩尽天下耳目?姚文元的黑文抛出后,元史研究专家翁独健教授曾经仗义执言:“姚文最后一段议论提出《海瑞罢官》影射现实,过了头,超过了学术范围。姚文元给吴晗下‘反党反社会主义’结论,这是莫须有的罪,和秦桧陷害岳飞时的理由一样。你姚文元把海瑞的平冤狱、退田同现实类比,请问你是什么存心?你故意这样套,是不是存心反党反社会主义?”著名历史学家翦伯赞说:“思想批评,要联系个人历史,要看他是什么样人。吴晗早在抗日时期就参加了民主革命。”“如果整吴晗,所有进步的知识分子都会寒心。”单就上海《文汇报》编辑部,就收到3,000多件来信来稿,批驳姚文元的黑文。即使吴晗同志被迫作了“自我批评”后,还有同志(钟杰《〈海瑞罢官〉不是毒草》1966年1月19日《人民日报》)公正地认为:吴晗所以这样作自我批评,“是因为,最近许多报刊接连三地登载了批评和指责他的文章”,是“不得已而为之”的。可见批判《海瑞罢官》之不服人心,到了何等程度。而这种强烈的民愤,使江青等人想把《海瑞罢官》顺理成章地造成一个突破口的企图受到威胁,因此,他们设计诱捕残酷打击持不同意见者,施行“钳口术”,而知识分子首先撞网。

江青、张春桥一伙用“钓鱼”术。

且看江青关于名为展开《海瑞罢官》问题讨论的“指示”:

“姚文发表后,意见很多。但均在地下,要引到上面来。”

“要采取‘诱敌深入’的办法,要使敌人感到你‘不堪一击’,这样,他就回击,出场。这样反复搞,他们非上马不可。”

“前一时期《海罢》太过了些,敌人不出来。”

“总之,要调动敌人兵力。”

“采取‘围而不歼’的战术，环绕此周围，辟战场。”

这“指示”里大量使用军事术语，完全是对待敌人的一套。持有不同意见者自然是“敌人”了。

张春桥对文汇报社说：“要放手贯彻‘放’的方针，要让反面意见放一个够。”于是相继发表马捷、蔡成和、芜人、林丙义、张家驹、羽白、郝弼衡等同志批驳姚文元文章。1965年12月31日，张春桥亲自策划，由文汇报社出面召开上海史学界、文艺界座谈会，邀请一些知名人士参加。会前说明：内部谈谈，听听意见，不算帐。但在会议结束时，却突然宣布要整理成文，公开发表，与会者目瞪口呆，惊呼“上当”。张春桥看到座谈记录狰狞地狂笑，竟说是“引蛇出洞”了。

同时，张春桥指令报社把“放”出来的各种论点排队归案，凡不同意姚文元论点的，都被列入“右派言论”，发言者和文章作者都被视为“右派”，成为打击对象。

当时还是一个中学生的马捷，写了一篇题为《也谈〈海瑞罢官〉》，对姚文元作了针锋相对的批驳，他被逼承认自己有“反党反社会主义的思想”，因而成为“反动学生”。北京一个青年徒工遇罗克写了《和机械唯物论进行斗争的时候到了》（1966年2月13日《文汇报》），受到迫害，因他非常鄙视姚文元的文痞作风，在日记里写了“姚文元诸君只是跳梁小丑”之类的话，遂致死难，其年才27岁。西安市的米曦亭，当时仅20多岁，写了一篇批判姚文元的文章寄给《文汇报》，因此在万人大会上被打成现行反革命，严刑拷问，定时逼供，家庭遭到破坏，本人受摧残而双目失明。老教授翁独健横遭迫害，翦伯赞则含冤而死。李平心被姚文元化名为“劲松”、“伍丁”猛打不舍，以致饮恨而逝，他曾恨恨地说：“现在问题很难说，很可能今天没有问题的人，明天有了大问题。（吴晗）哪里会打着红旗反红旗呢？现在反正就是一顶帽子戴上去。”

在对吴晗同志进行政治陷害的同时，江青、张春桥一伙制造了擢发难数的冤案，被投入他们设置的陷阱的，大致有如下几种情况：

第一种，不同意姚文元观点，为吴晗鸣冤叫不平的，如上述的马捷、李平心、羽白（张习孔）、翦伯赞、遇罗克、米曦亭等等，不是被整死，就是遭到令人发指的残害。

第二种，虽然批判了吴晗同志，但没有按照姚文元调子唱，也被打成假批判、真包庇，也成了“反革命”。

第三种，曾经在舞台上演过海瑞的，编过其它海瑞戏的，也被罗织牵连，遭受迫害，株连家属。甚至为编剧提供一本参考书的，也被批斗。

第四种，看过《海瑞罢官》这出戏，说过几句好话。如常谈、方一、繁星、曲六乙等，被诬蔑为“破门而出”、“称兄道弟”的牛鬼蛇神。

第五种，和吴晗同志合作写过文章，或只在文章体裁、风格上和吴晗等人的文章相似，也被说成是“三家村”、“四家店”，一批一批被揪斗。

第六种，不同意吴晗同志某些学术观点，曾写文章和吴晗同志进行过学术讨论，虽然是多年以前的事，也被扣上折中主义等帽子。

.....

在现实中，由批判吴晗同志开始，不仅大批大批无辜者被投入地狱，而且对社会科学各个领域进行了拉网式扫荡，什么“清官问题”、“让步政策”、“道德继承问题”、“民族英雄史可法”、“好皇帝朱元璋”，除秦始皇外，几乎所有值得研究探讨的学术问题和历史人物，都被株连批判。难怪周予同教授痛心疾首地呼喊：“五千年祖国优秀文化从此将被淹没了！”从此后，抓辫子、打棍子、扣帽子如恶

风卷地，说假话、搞迷信、打砸抢，愈演愈烈。“黑线专政”论肆虐横行，文化专制主义毒雾滚滚。国力衰惫，民气戕伤。张春桥、姚文元一伙曾经叫喊过：“要高举批判《海瑞罢官》的旗帜！”历史证明，这面旗帜，是他们反党夺权、亡国灭种的黑幡，它造成了建国以来空前浩劫。

三

吴晗遭到江青等人陷害。但直到1966年初，北京市委还没有在机关发动批判吴晗。同年3月，市委要求吴晗同志下乡搞社教运动，化名李明光。下乡后，社会上批判吴晗同志的声势日汹，上纲也猛。吴晗同志日益困惑，思想包袱沉重。他的秘书劝慰说：你要相信群众，相信党，总有一天会弄明真相的。吴晗同志也坚定了信心，说：对，要相信群众相信党，我想事实真相总会大白于天下的。但是，吴晗下乡不到一个月，就被调回北京，在民盟接受批判。

尔后，北京各大专院校里运动兴起，吴晗同志如被横扫的“旧”一样，被各院校、单位揪来斗去。

吴晗同志被揪斗间隙，意志没有消沉，他对女儿说：“我只要不死，要与姚文元斗争到底的。”他还尽量抽时间阅读被抄家剩下没有人拿走的马列著作，尽可能在残剩的史籍里搜集有用的史料，还准备与姚文元进行“文斗”。

然而，吴晗同志的《海瑞罢官》，在江青等人看来，还不足以置他于死地。于是，江青等人施展更卑鄙的阴谋。1968年3月，当时任公安部长的谢富治，以“叛徒”罪名，下令将吴晗逮捕审查，从此吴晗锒铛入狱。但是由于北京市委早已做了调查，以确凿证据，证明吴晗同志没有历史问题。上海所提供的一个吴姓的叛变的材料，实际是另一个姓吴的人的问题，面非吴晗。就是江青等人一手控制的中央专案组，也无法“坐实”吴晗的“叛徒罪名”。然而，康生却说：